

ECONOMÍA. EL LENTO CRECIMIENTO DEL PIB Y EL ALTO DESEMPLEO SON LAS MAYORES PREOCUPACIONES

España aún no muestra sólida reactivación



REUTERS

Las marchas y concentraciones de los llamados 'indignados' no se detienen en España, pese a los desalojos de la fuerza pública. De hecho, retornaron a la Puerta del Sol.

BOGOTÁ. Las noticias del *Banco de España* no son alentadoras. Tras dar a conocer el dato del crecimiento del PIB en el segundo trimestre del año (0,2%), que muestra un retroceso de una décima frente al periodo enero - marzo de 2011, lo que se infiere es que la lenta recuperación del país europeo se detuvo por completo.

Siembargo, el *Fondo Monetario Internacional* es menos pesimista y señala en su más reciente informe que se proyecta una recuperación modesta y que España va por buen camino, aunque las perspectivas de la economía siguen siendo difíciles y es necesaria una reforma audaz del mercado laboral para mejorar el nivel "inaceptablemente alto" de desocupación.

Entre tanto, miles de ciudadanos 'indignados' se vuelven a tomar la tradicional Puerta del Sol de Madrid para demostrar al gobierno saliente que, pese a los desalojos y las cargas policiales, seguirán protestando por la falta de oportunidades laborales, la deuda pública y privada, los excesivos beneficios para la banca, entre otros factores.

Para el director del Observatorio de Coyuntura Socioeconómica del Centro de Investigaciones para el Desarrollo de la Universidad Nacional, **Ricardo Bonilla**, es claro que aunque el movimiento de los indignados no tiene un asidero electoral, el desazón de los ciudadanos va a continuar, y que no es descabellado pensar en que se pueda presentar un protesta similar a la de mayo del 68.

"Uno de los coletazos de la crisis de hace cuatro años fue

La suerte de los inmigrantes en territorio español

Una de las manifestaciones sociales más preocupantes de la crisis española es la estampida de migrantes que regresan a sus países de origen, tras perder sus empleos o ver una disminución de su calidad de vida en territorio europeo. Aunque en Colombia no se registra una 'avalancha' de retornados, zonas como el Eje Cafetero sí han sentido una fuerte reducción en las remesas, lo que ha hecho que más personas tengan que salir a buscar empleo, sobre todo en Pereira. El asesor de la Secretaría de Planeación de la ciudad, **Carlos Osorio**, dice que el dato de remesas del *Banco de la República* (al corte del primer trimestre del año) marca un descenso de estos ingresos para Risaralda. En cuanto a los que se quedan en España, la principal preocupación es el visible brote de xenofobia, pues la competencia por las pocas plazas laborales es cada vez más fuerte entre europeos y foráneos.

El incremento del desempleo y, entonces, España llegó al límite de 18% para nacionales y 24% para foráneos. Después de la recuperación, en 2010 y 2011, lo que se ha demostrado es que el PIB puede crecer lentamente, pero que no se aumentan los puestos de trabajo. Eso significa que el problema español se ha agudizado", manifiesta el académico.

ESPAÑA



21 POR CIENTO

ES EL DESEMPLEO QUE REGISTRA ESPAÑA. LOS JÓVENES SON LOS MÁS AFECTADOS CON UN PARO DE 45,7%.

SÍGANOS EN:
www.larepublica.co
Con el informe completo del FMI sobre la crisis española.

EL PAPEL DE LA EUROZONA

Pero, más allá del impacto de una desocupación del 21%, del alto déficit fiscal, de una deuda del 64% del PIB y la baja en la calidad de vida de los ciudadanos, lo que está sobre la mesa en este momento es si la eurozona permitirá el declive de la economía que aporta 11,4% de su producto interno.

La analista de activos internacionales de *Ultrabursátil*, **Lilian**



RICARDO BONILLA
DIRECTOR DEL CID DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL

"Lo que se ha demostrado es que el PIB puede crecer lentamente, pero que no se aumentan los puestos de trabajo. Eso significa que el problema se ha agudizado".



FERNANDO CVITANIC
ANALISTA POLÍTICO DE LA UNIVERSIDAD DE LA SABANA

"La llegada de un nuevo gobierno es un cambio de oxígeno que no garantiza nada en lo económico y menos en lo social, pues la xenofobia no se resolverá tan fácilmente".

Mora, no lo cree posible y afirma que la Unión Europea no va a dejar crecer el contagio de Grecia y Portugal a Italia y España.

"Ya se han buscado opciones para reducir el déficit, y el *Banco Central Europeo* anunció que comprará bonos españoles, si se aplican las medidas adecuadas".

Pese a estas estrategias para estabilizar la economía, el analista político de la Universidad de la Sa-

ban, **Fernando Cvitanic**, dice que con la crisis española crecen los euroescépticos, por lo que la debacle de ese país afectaría gravemente la credibilidad y la funcionalidad de la unión.

Al respecto, **Ricardo Bonilla** manifiesta que si no se afina la contención fiscal, nada impide que España se pueda declarar en moratoria, y que ahora la responsabilidad de sacar adelante al país y prevenir un impacto mayor para la eurozona está en los hombros del Partido Popular, previsible ganador de las próximas elecciones.

"El PP lo que va a hacer es reducir el gasto social, lo que implicará disminuir los subsidios y ocurrirán perjuicios a los empresarios. Esa será su respuesta para evitar que aíslen a España en la comunidad internacional".

¿ELECCIONES SERÁN EL REMEDIO?

Expertos señalan que el hecho de que el presidente **Rodríguez Zapatero** haya decidido adelantar las elecciones en España no garantiza una pronta solución a la crisis.

"El posible ganador, **Mariano Rajoy** no es un líder carismático y, sin duda, no la va a tener fácil. La llegada de un nuevo gobierno es un cambio de oxígeno que no garantiza nada en lo económico, y menos en lo social, donde los brotes de xenofobia, por ejemplo, no se resolverán con un nuevo presidente", concluye Cvitanic.

Para **Mora**, adelantar las elecciones fue bueno, pero ello no frenará la volatilidad del mercado a medida que se acerquen los comicios.

NATALIA MORALES HERRERA
nmorales@larepublica.co